
Bundesministerium 
für Wirtschaft 
und Energie 

H e r r n 
P r o f . D r . N o r b e r t L a m m e r t , M d B 
Präsident d e s D e u t s c h e n B u n d e s t a g e s 
P l a t z d e r R e p u b l i k 1 
1 1 0 1 1 B e r l i n 

Uwe Beckmeyer MdB 
P a r l a m e n t a r i s c h e r Staatssekretär 
K o o r d i n a t o r d e r B u n d e s r e g i e r u n g 
für d i e M a r i t i m e W i r t s c h a f t 

H A U S A N S C H R I F T Scharnhorststraße 3 4 - 3 7 , 1 0 1 1 5 B e r l i n 
P O S T A N S C H R I F T 1 1 0 1 9 B e r l i n 

T E L + 4 9 3 0 1 8 6 1 5 6 1 1 0 
F A X + 4 9 3 0 1 8 6 1 5 5 1 0 3 

E - M A I L u w e . b e c k m e y e r @ b m w i . b u n d . d e 

D A T U M B e r l i n , 3 . F e b r u a r 2 0 1 4 

Kleine Anfrage der Abgeordneten Oliver Krischer, Dr. Julia Verlinden, 
Dr. Valerie Wilms u. a. der Fraktion BÜNDNIS 90/Die GRÜNEN 
betr.: Erfahrungen aus den Modellen zur finanziellen Anlagemöglichkeit für 
Bürgerinnen und Bürger beim Stromnetzausbau 
BT-Drucksache: 18/311 

S e h r g e e h r t e r H e r r Bundestagspräsident, 

n a m e n s d e r B u n d e s r e g i e r u n g b e a n t w o r t e i c h d i e o . a . K l e i n e A n f r a g e w i e f o l g t : 

Frage Nr. 1 
Wie ist der konzeptionelle Sachstand bzgi. der Beteiligung von Bürgerinnen und 
Bürgern beim Stromnetzausbau, und welchen weiteren Zeitplan verfolgt die 
Bundesregierung hierbei? 

Antwort: 
M i t d e m g e m e i n s a m e n E c k p u n k t e p a p i e r v o n B u n d e s m i n i s t e r D r . R o s i e r , B u n d e s 

m i n i s t e r A l t m a i e r u n d d e n Übertragungsnetzbetreibern v o m 5 . J u l i 2 0 1 3 w u r d e e i n 

R a h m e n v o r g e g e b e n , a n d e m s i c h d i e N e t z b e t r e i b e r b e i d e r E n t w i c k l u n g v o n Bürgerbe

t e i l i g u n g s m o d e l l e n o r i e n t i e r e n können. D i e Übertragungsnetzbetreiber h a b e n d a r i n e r 

klärt, e i g e n e A n g e b o t e z u r Bürgerbeteiligung z u e n t w i c k e l n . 

Frage Nr. 2 
Welche Schlussfolgerungen und Konsequenzen zieht die Bundesregierung aus 
dem Pilotprojekt „Westküstenleitung" in Schleswig-Holstein für die finanzielle 



s e i t e 2 v o n 4 Beteiligung von Bürgerinnen und Bürgern für die Weiterentwicklung von Be
teiligungsmodellen im gesamten Bundesgebiet? 

Antwort: 

D i e E n t w i c k l u n g v o n Bürgerbeteiligungsmodellen l i e g t i n d e r V e r a n t w o r t u n g d e r Über

t r a g u n g s n e t z b e t r e i b e r . D i e B u n d e s r e g i e r u n g g e h t d a v o n a u s , d a s s d i e Übertragungs

n e t z b e t r e i b e r d i e E r f a h r u n g e n m i t d e m B e t e i l i g u n g s m o d e l l „Westküstenleitung" a u s 

w e r t e n u n d d a r a u s S c h l u s s f o l g e r u n g e n für d i e W e i t e r e n t w i c k l u n g i h r e r B e t e i l i g u n g s 

m o d e l l e z i e h e n w e r d e n . D a d i e B u n d e s r e g i e r u n g k e i n e e i g e n e n B e t e i l i g u n g s m o d e l l e 

e n t w i c k e l t , b e s t e h t a u c h k e i n A n l a s s für d i e B u n d e s r e g i e r u n g , e i g e n e S c h l u s s 

f o l g e r u n g e n a u s d e m P i l o t p r o j e k t z u z i e h e n . 

Frage Nr. 3 
Welche Konsequenzen zieht die Bundesregierung aus der Nachfrage von aus der 
Sicht der Fragesteller lediglich 142 Haushalten, die die Bürgeranleihe beim Pilot
projekt „Westküstenleitung" zeichneten? 

Antwort: 
E s w i r d a u f d i e A n t w o r t z u F r a g e 2 v e r w i e s e n . 

Frage Nr. 4 
Welche Kenntnisse hat die Bundesregierung über die Anzahl der Stornierungen 
von insgesamt 110 Anleihen, und wie erklärt sie sich diese Zahlen? 

Antwort: 
D e r B u n d e s r e g i e r u n g l i e g e n d a z u k e i n e I n f o r m a t i o n e n v o r . 

Frage Nr. 5 
Was will die Bundesregierung zukünftig konkret ändern, damit die finanziellen 
Beteiligungsmöglichkeiten für Bürgerinnen und Bürgern verbessert werden, und 
welchen Zeitplan verfolgt sie hierbei? 

Antwort: 

D i e B u n d e s r e g i e r u n g w i r d i m D i a l o g m i t d e n Übertragungsnetzbetreibern d i e w e i t e r e 
E n t w i c k l u n g v o n Beteiligungsmöglichkeiten für Bürgerinnen u n d Bürgern b e g l e i t e n u n d 
unterstützen. S o l l t e n H e m m n i s s e b e s t e h e n , d i e d e r E n t w i c k l u n g a t t r a k t i v e r B e 
teiligungsmöglichkeiten e n t g e g e n s t e h e n , w i r d geprüft, w i e d i e s e a b g e b a u t w e r d e n 
können. 



S e i t e 3 v o n 4 Frage Nr. 6 
Welche konkreten Finanzierungsinstrumente als Anlageform haben die Über
tragungsnetzbetreiber der Bundesregierung - neben dem Pilotprojekt „West
küstenleitung" in Schleswig-Holstein - mittlerweile vorgeschlagen, und welche 
Schlussfolgerungen und Konsequenzen zieht die Bundesregierung aus diesen 
Vorschlägen im Einzelnen? 

Antwort: 
D e r B u n d e s r e g i e r u n g s i n d v o n S e i t e n d e r Übertragungsnetzbetreiber b i s h e r k e i n e 

w e i t e r e n F i n a n z i e r u n g s i n s t r u m e n t e v o r g e s c h l a g e n w o r d e n . 

Frage Nr. 7 
Welche Schlussfolgerungen und Konsequenzen zieht die Bundesregierung aus 
den Aussagen der vier Übertragungsnetzbetreiber in der Frankfurter Allgemeinen 
Zeitung vom 24. Dezember 2013, dass sie auf absehbare Zeit keine finanziellen 
Anlagemöglichkeiten für Bürgerinnen und Bürger vorsehen, und mit welchen 
Maßnahmen will sie die Übertragungsnetzbetreiber für solche Modelle gewinnen 
vor dem Hintergrund ihrer Eckpunktepapiere und der Aussagen im aktuellen 
Koalitionsvertrag? 

Antwort: 
E s w i r d a u f d i e A n t w o r t z u F r a g e 5 v e r w i e s e n . 

Frage Nr. 8 
Sieht die Bundesregierung ihr bisheriges Werben für solche Anlagemöglichkeiten 
daher als gescheitert an (bitte begründen)? 

Antwort: 
N e i n . I m Übrigen w i r d a u f d i e A n t w o r t z u F r a g e 2 v e r w i e s e n . 

Frage Nr. 9 
Welche Position zur Gründung einer unabhängigen und kapitalmarktfähigen 
Netzgesellschaft vertritt die Bundesregierung vor dem Hintergrund der Be
schlüsse der CSU-Bundestagsfraktion (s. Beschluss der CSU-Neujahrsklausur in 
Kreuth im Januar 2013) sowie der SPD-Bundestagsfraktion (s. Bundestagsdruck
sache 17/13277), und wie sieht diesbezüglich der weitere Zeitplan aus? 

Antwort: 
D i e B u n d e s r e g i e r u n g s i e h t d e r z e i t k e i n e N o t w e n d i g k e i t e i n e r unabhängigen u n d 

kapitalmarktfähigen N e t z g e s e l l s c h a f t . 



S e i t e 4 v o n 4 Frage Nr. 10 
Wie beurteilt die Bundesregierung die Eignung von Bürgeranleihen für den Ver
trieb an Privatanleger, die nicht über eine festgeschriebene Laufzeit verfügen? 

Antwort: 
O b e i n e A n l e i h e für d e n V e r t r i e b a n P r i v a t a n l e g e r g e e i g n e t i s t , hängt v o n d e r k o n k r e t e n 

A u s g e s t a l t u n g d u r c h d e n N e t z b e t r e i b e r a b . D i e für d i e Bürgerinnen u n d Bürger n o t 

w e n d i g e Flexibilität k a n n b e i s p i e l s w e i s e d u r c h d i e H a n d e l b a r k e i t o d e r d u r c h d e n Rück

k a u f d e r A n l a g e e r r e i c h t w e r d e n . 

Frage Nr. 11 
Wird die Bundesregierung zukünftige Initiativen zur finanziellen Bürgerbe
teiligung unterstützen und dabei für eine direkte Beteiligung der Anlegerinnen 
und Anleger an den zu finanzierenden Projekten werben (z. B. durch die Be-
sicherung einer Anleihe mit den damit erworbenen Vermögensgegenständen)? 

Antwort: 
D i e B u n d e s r e g i e r u n g begrüßt I n i t i a t i v e n z u r f i n a n z i e l l e n B e t e i l i g u n g d e r Bürgerinnen 

u n d Bürger a m N e t z a u s b a u . S i e w i r d a b e r k e i n e k o n k r e t e n B e t e i l i g u n g s m o d e l l e d e r 

Übertragungsnetzbetreiber b e w e r b e n . 

M i t f r e u n d l i c h e n Grüßen 
r> 
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